

平成10年度 研究報告書

群馬県における小児インスリン依存型糖尿病の現状分析

(分担研究：小児インスリン依存型糖尿病の実態と治療法、長期予後改善に関する研究)

研究協力者：鬼形和道 群馬大学医学部小児科

研究要旨：群馬県内の15歳未満で発症した小児インスリン依存型糖尿病（IDDM）の現状を分析した。1999年12月31日における有病者数は44名（男児29名、女児15名）であり、有病率は13.13名（10万名あたり）であった。1999年1月1日より同年12月31日までの1年間の発症者数は6名で、年間発症率は、1.79名（10万名あたり）であった。新たに発症した6名のうち、4名はケトアيدosisを伴っていたが、2名は学校検尿あるいは他の検尿により発見された。治療に関して、インスリン注射回数は3回以上がほとんどで、2回法は若干名であった。糖尿病合併症を有する者は認められなかった。一方、6歳未満の5名と新たに発症した6名を除いた33名の中で、学童検尿によって尿糖陽性を指摘されたものは11名であった（33.3%）。これは学童検尿の一次スクリーニングにおける尿糖陽性者18名の61.1%を占めた。このことから、IDDMの管理指導について検討をするとともに、糖尿病検診システムとしての学童検尿についても再検討が必要と考えられた。

研究目的：わが国における小児期発症IDDMの頻度は欧米に比較して非常に少なく、その長期予後は不良であることが知られている。しかし、特定の地域のIDDM発症率およびその予後についての検討は少ない。群馬県の15歳未満の人口は約33～34万名であるが、これを対象にしたIDDMの有病率、発症率の現状について検討し、IDDMの予後決定因子を予測する研究の基礎を構築する。また、県内同一方法をとる学童検尿システムの見地からIDDMの指導管理態勢を検討する。さらに、合理的かつ有用な学童糖尿病検診システムの設立を目指す。

研究方法：IDDMの児を診療している群馬県内の医療機関を対象にアンケート調査をおこなった。また、群馬小児糖尿病協会会員、小児糖尿病サマーキャンプ参加者などを対象としたデータベースを作成した。学童検尿システムについては、公立学校（小学校・中学校・高等学校・盲聾養護学校）児童を対象とした群馬県学校保健会（児童生徒腎臓疾患対策委員会）による事業の結果を検討した。その対象者は約25～26万名であり、群馬県内の学童の99%以上が受検していることとなる。この資料をもとに一次、二次検査における尿糖陽性者に占めるIDDM児の割合を検討した。プライバシーの保護には十分な注意をはらった。

研究結果：群馬県内の医療機関を対象にした調査および群馬小児糖尿病協会会員、小児糖尿病サマーキャンプ参加者などを対象としたデータベース等を合わせて検討した結果、群馬県内の15歳未満のIDDM患児は44名（男児29名、女児15名）であった。このうち、6歳未満が5名（男児3名、女児2名）、小学生15名（男児9名、女児6名）、中学生24名（男児17名、女児7名）であった。また、群馬県における15歳未満のIDDMの有病率は10万名あたり13.13名（男児8.65名、女児4.47名）であった。1999年1月1日より同年12月31日までの1年間に15歳未満の発症したIDDMの患者数は6名（男児3名、女児3名）で、年間発症率は10万名あたり1.79名であった。特に下半期（9月以降）に発症が集中していた。新たに発症した6名のうち、4名はケトアシドーシスを伴っていたが、2名は学校検尿あるいは他の検尿により発見された。6名の発症年齢は、男児（3歳、6歳、14歳）、女児（12歳、12歳、14歳）であった。インスリン注射回数についての検討では、6歳未満の5名はすべて3～4回法をとっており、ほとんどの児が3回以上のインスリン注射をおこなっており、2回法は若干名であった。

一方、平成9年度学童検尿の対象者は255,614名（小学校128,719名、中学校72,306名、高等学校53,527名、盲聾養護学校1,062名）で一次検査の受検者数は261,464名（受検率99.3%；小学校128,543名、中学校71,551名、高等学校52,765名、盲聾養護学校1,031名）であった。一次検査の1回目検尿の尿糖陽性者数は231名（小学校72名、中学校64名、高等学校89名、盲聾養護学校6名）、一次検査の2回目検尿の尿糖陽性者数は79名（小学校20名、中学校25名、高等学校31名、盲聾養護学校3名）、二次検査による尿糖陽性者は45名（小学校10名、中学校18名、高等学校14名、盲聾養護学校3名）、二次検査の尿糖陽性者のうち新規発見者は25名（小学校5名、中学校11名、高等学校7名、盲聾養護学校2名）であった。これを尿糖陽性者率）で見ると、一次検査の1回目検尿（小学校0.056%、中学校0.089%、高等学校0.169%、盲聾養護学校0.582%）、一次検査の2回目検尿（小学校0.016%、中学校0.035%）、二次検査（小学校0.008%、中学校0.025%）、二次検査による尿糖陽性者のうち新規発見率（小学校0.004%、中学校0.015%）であった。二次検査による尿糖陽性者28名（小学校10名、中学校18名）の内訳は、腎性糖尿（小学校3名、中学校2名）、IDDM（小学校6名、中学校9名）、インスリン非依存性糖尿病（小学校0名、中学校4名）、確定診断されていないの者を含むその他（小学校1名、中学校3名）であった。すなわち、医療機関を対象にした調査および群馬小児糖尿病協会会員、小児糖尿病サマーキャンプ参加者などを対象としたデータベースにおいてIDDMと診断されている小学生15名、中学生24名のうち、学童検尿の二次検査により尿糖陽性と判断された者は小学生6名（40%）、中学生9名（37.5%）であった。このことは小学校・中学校におけるIDDM児のおよそ60%は学童検尿により再確認されていないことを示している。この原因として、受検していないこと、良好な血糖コントロールによる夜間の高血糖が存在しないことなどが考えられる。

なお、平成7年におこなわれた群馬県における若年糖尿病患者（15歳から45歳までの比較的若い糖尿病）の現状分析では、10代の患者数は48名と報告されている。群馬小児糖尿病協会会員、小児糖尿病サマーキャンプ参加者などを対象としたデータベースでは高校生のIDDM患者数は17名であり、中学生24名とあわせると41名となり報告とほぼ一致している。

考案：今回の調査により、群馬県における15歳未満の小児IDDMの現状がある程度明らかになった。IDDMの有病率、年間発症率は他の報告とほぼ同率であった。今回の検討では、有病率、年間発症率の年次的推移については検討できておらず、細かな治療状況なども含めて今後の課題である。群馬県（15歳未満の人口は約33～34万名）におけるIDDM児を治療する医療機関相互の連携は充実しており、小児IDDM児のデータベース化は血糖コントロールの改善、糖尿病合併症防止を図る上で重要であると考えられた。また、現在の群馬県の学童検尿システムは、すでにIDDMと診断され治療を受けていても全員が検査を受ける形となっており、IDDMの管理指導について検討をするとともに、糖尿病検診システムとしての学童検尿についても再検討が必要と考えられた。今後、小児IDDMの長期予後を検討するモデル地区として細かなデータの集積が必要であると考えられた。